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No dia sete de abril de dois mil e vinte e dois, reuniu-se o Colegiado do Mestrado Profissional
em Tecnologias Sustentáveis do Instituto Federal do Espírito Santo, às nove horas, por
Webconferência, sob a presidência da presidente do Colegiado do PPGTECS Mariângela
Dutra de Oliveira, com a presença dos seguintes membros: André Gustavo de Sousa Galdino,
Aurélio Azevedo Barreto Neto, Kingston Soares, Mario Mestria, Rosana Vilarim da Silva e da
representante discente: Ludmila Esteves, além dos professores: Adriana Marcia Nicolau
Korres, Arlan da Silva Gonçalves e . A pauta consta dos seguintes itens: Christian Mariani 1.
Informes; 2. Nova formação do Colegiado, dia e horário de reunião / cronograma de
reuniões 2022; 3. Pedido de prorrogação de prazo de qualificação; 4. Requerimento de
qualificação; 5. Estágio em docência (Res. Consup/Ifes – 72/2021). Participação do
PPGTECS, disciplinas sugeridas e carga horária/matriz; 6. Proposta de nova disciplina
Mario Mestria; 7. Processo seletivo (2022 complementar e 2023); 8. Edital Proapem

A Prof. Mariangela Dutraorientações; 9. Discussão do regulamento (cálculo do Indprod). 
inicia a reunião solicitando aprovação para inclusão de mais um ponto de pauta 10. Defesa de
TFC do aluno Gustavo Zille Noronha orientando do Prof. Christian Mariani no dia 29/04

que foi aprovado por unanimidade : A coordenadora informou que após/2022 . Item 1 Informes
análise de demanda e notas do processo seletivo, os alunos selecionados como bolsistas
Procap/Fapes foram Barbara Bueno e Vinícius Dutra. Ela ainda informou que a Coleta Capes
foi adiada e que os professores receberão demandas para colaborar com o tema. A
Coordenadora relatou sobre o pedido de desligamento do aluno Maxwel de Souza Freitas,
orientado do Prof. Rodrigo Varejão, por motivos particulares. O Prof. Kingston informou que ele
e a Prof. Rosana estão com alunos da Linha 2, ingressantes em 2021, que não estão
comparecendo as reuniões, gerando preocupação quanto ao desenvolvimento do trabalho e
possível desistência do curso. A coordenadora recomenda que os professores façam um
levantamento destes casos e na sequência entrem em contato com o aluno para identificar a
real situação em que se encontram. Item 2 - Nova formação do Colegiado, dia e horário de

 A Coordenadora informou sobre a solicitação dereunião / cronograma de reuniões 2022.
nova portaria para os membros do colegiado, tendo como representante discente a aluna
Luísa Milagres Nicoli como titular e Ludmila Esteves como suplente. A Coordenadora voltou a
consultar sobre a forma de reunião, se remota ou presencial e, após manifestações, ficou
definido que as reuniões do colegiado continuarão de forma remota, às sextas-feiras, de
15h00min às 17h30min. Foi apresentado e aprovado o cronograma de reuniões considerando
que a mesma irá ocorrer toda primeira sexta-feira do mês. Item 3. Pedido de prorrogação de

A coordenadora informou que os alunos listados enviaramprazo de qualificação. 
requerimento de prorrogação do prazo para qualificação via protocolo acadêmico e conforme
deliberaram em reunião anterior, a aprovação da prorrogação deve ser com base na data
solicitada. Os presentes aprovaram os pedidos de prorrogação para os alunos/orientadores
(data de prorrogação) conforme listado: Afonso B. Portugal/Shirley Peroni (30/06/2022); Camila
B. Albani/André Galdino (31/05/2022); Jéssica R. da Silva/Danieli Soares (31/05/2022);
Ludmila Esteves/Mariângela Dutra (31/05/2022); Thais Emanuela/Jacqueline Bringhenti (31/05
/2022). A coordenadora iniciou a apresentação dos4. Requerimento de qualificação. Item 
pedidos de qualificação indicando que a única situação atípica é a do aluno Rafael Demerson,
orientado do Prof. Mário Mestria, que não se matriculou na disciplina TFC, por ter perdido o



prazo. O aluno está dentro do prazo de qualificação e poderá fazer matrícula fora do prazo,
caso o colegiado avalie que sim. Os presentes se manifestaram a favor da matrícula do aluno.
Quanto à qualificação da aluna Bruna Oliveira Alvarenga, foi levantada a questão de que o
regulamento exige que a banca para qualificação seja composta por dois doutores. Neste
sentido, a Prof. Mariângela se propôs a participar da banca, o que foi aceito, caso a professora
não identifique um outro professor com doutorado para participação da banca. Quanto a esta
exigência, Prof. Aurélio comentou sobre a necessidade do colegiado definir o que seria o
membro externo de notório saber, para que fique claro nas próximas vezes, visto que ele
mesmo gostaria de ter esta definição para possíveis convites a membros externos. Prof.
Christian se manifestou a favor de que a banca possa ser composta por membros que tenham
notório saber. Ele comentou que a exigência da titulação não é um fator determinante para a
qualidade de uma defesa em um mestrado profissional. Como a Situação do discente Wilson
Ribeiro Machado, orientado pelo Prof. Christian, é a mesma da discente Bruna Oliveira, foi
solicitado também neste requerimento a inclusão de um membro interno ou externo com título
de doutorado. A coordenadora solicitou ao Prof. Rodrigo Varejão que faça alterações no
pedido de qualificação do aluno Raphael Cruz Alves, incluindo nos devidos locais banca
interna e suplência e banca externa e suplência, pois os 4 professores indicados ficaram na
caixa de banca interna. A coordenadora passou a relatar os pedidos de qualificação dos
alunos listados (nome do aluno/orientador- data da defesa), os quais foram aprovados, com as
ressalvas indicadas acima: Bruna Alvarenga/Adriana Korres – 20/04/2022; João Thomaz
Lemos/Pablo Rodrigues – 27/04/2022; Joyce Soares/Pablo Rodrigues – 29/04/2022; Rafael
Denerson/Mario Mestria – 27/04/2022; Rubens Francisco/Mario Mestria – 28/04/2022; Raphael
Cruz Alves/Rodrigo Varejão – 19/04/2022; Wilson Ribeiro Machado/Christian Mariani – 20/04
/2022. Passou-se a discutir sobre membros de banca de qualificação externo. Ficou definido
que a coordenadora deverá consultar o Prof. André Romero (PRPPG) quanto ao que é para a
CAPES um membro externo (externo ao programa e ao ifes, ou só ao programa?) para
adequação do regulamento. AItem 5. Estágio em docência (Res. Consup/Ifes – 72/2021). 
coordenadora passou a discutir a participação do PPGTECS no edital de estágio em docência.
Ela explicou em linhas gerais como seria o programa. Prof. Arlan se manifestou de forma
favorável e comentou sua experiência como sendo positiva. Prof. Aurélio questionou como
seria feita a seleção dos alunos. Prof. Mariângela comentou que, pelo que apurou, os grupos
que abrirem vagas irão contribuir com a elaboração das regras do edital, não sendo possível
no momento dar uma resposta definitiva sobre o processo de seleção dos alunos. O prof.
André Galdino informa que a bolsa será paga pela Reitoria. O prof. Kingston também se
manifestou favorável ao programa salientando que o estagiário não deve substituir o professor.
O Prof. Arlan comentou que os alunos em estágio em docência sob sua orientação nunca
ministraram suas aulas, mas colaboravam com a disciplina. O professor pontuou que a
formação do aluno estagiário deve ser observada para que possa realmente colaborar e
pontuou ainda a preocupação de que a participação do aluno em estágio docência possa gerar
algum atraso na conclusão do TFC do aluno. A coordenadora salienta que o aluno não pode
se candidatar ao programa caso esteja no semestre de integralização do curso, de forma à não
comprometer a conclusão do TFC. Ao final das discussões, a coordenadora questionou aos
presentes se o PPGTECS irá participar do primeiro edital, ao que os membros responderam
que sim. A coordenadora informou que irá compartilhar a decisão aos demais docentes
solicitando que se manifestem até dia 10/04/2022, quanto ao número de vagas /disciplinas,
que poderão ser incluídas no Edital de Estágio em Docência 2022/2. Neste momento este
estágio não entra na matriz como crédito e não será considerado obrigatório para os alunos do
PPGTECS, sendo facultada a participação dos alunos. O prof. André Galdino chama atenção
de que o aluno precisa da autorização do colegiado para participar do estágio em docência. 

Prof. Mariângela fez a exposição deItem 6. Proposta de nova disciplina Mario Mestria. 
proposta de nova disciplina a ser ofertada pelo Prof. Mário Mestria, : redes elétricasSmart grids
inteligentes, por meio da leitura de documento enviado pelo professor proponente. O Prof.
Mário entrou na reunião para explicar a disciplina e comentou que a mesma será ofertada de
forma continuada, por perceber que virá colaborar com a formação dos alunos. Sua proposta é
que a disciplina seja ofertada no 2º semestre, podendo ser alterado em função da demanda.



Os membros do colegiado aprovaram o pleito ao que a coordenadora informou que a disciplina
está aprovada e será incluída no rol de disciplinas do curso. O Prof. André Galdino
recomendou que o plano de ensino seja colocado no formato correto. O Prof. Aurélio
questionou sobre a possibilidade de se fazer alterações na oferta de disciplinas, ao que Prof.
André Galdino respondeu que se pode fazer as alterações, desde que seja avaliada pelo
Colegiado e inserido na plataforma Sucupira/Capes.  Item 7. Processo seletivo (2022

A coordenadora informou sobre a abertura do edital 2022/2 e que acomplementar e 2023). 
comissão irá iniciar os trabalhos a partir de 12/04/2022 e na sequência fará o encaminhamento
para a DPPG. A Prof. Mariângela informou sobre sua preocupação com o prazo, pois o edital
deve estar encerrado até 29 de julho/2022 para que os alunos possam iniciar o segundo
semestre com os demais alunos ingressantes em 2022/1. Quanto ao processo seletivo para o
ano de 2023, a coordenadora passou a palavra para Prof. André Galdino. Ele informou que já
existe a portaria com os nomes dos membros e que a comissão deve enviar a minuta do edital
até a primeira semana de junho, já que há muitas etapas ainda a serem elaboradas, como por
exemplo, tradução em libras. Pontuou ainda a importância de se fazer ampla divulgação do
edital em tempo hábil. A coordenadora passou aItem 8. Edital Proapem orientações. 
informar sobre o edital Proapem 2022 para envio até 04/05/2022. Ela informou que a forma
atual do edital é diferente e exige mais atenção. O edital será todo estruturado sobre a
produção dos docentes e discentes. Ela passou a informar sobre as regras do edital. Ao final, a
coordenadora pediu a colaboração de todos com o preenchimento de planilha com as
melhores produções (aba 3 da planilha Indprod). Item 9. Discussão do regulamento (cálculo

 A Coordenadora passou a palavra para a Prof. Adriana que passou a expor ado Indprod).
planilha de cálculo do índice de produção dos docentes do programa. A professora comentou
cada item a ser incluído como produção, citando exemplos e que a planilha servirá para
esclarecer o perfil de produção do programa de uma forma geral. Na sequência, Prof. Rosana
passou a explicar que a planilha não está saturando, permitindo que se registre toda a
produção docente e discente. Complementou explicando as demais abas da planilha. Após
discussão, foi definido que a coordenadora irá enviar a planilha para os docentes com prazo de
retorno até dia 26 de abril/2022. Item 10. Defesa de TFC do aluno Gustavo Zille Noronha,

Após apresentação doorientando do Prof. Christian Mariani, no dia 29/04/2022. 
requerimento de defesa a solicitação foi aprovada por unanimidade. Sem mais nada a
acrescentar, a reunião foi encerrada às onze horas e cinquenta e cinco minutos, e eu,
Mariângela Dutra, lavrei esta ata, que será submetida à aprovação de todos os presentes. Os
professores que não estão relacionados no corpo do texto da ata na forma de participantes da
reunião, receberão a ata para ciência de seu conteúdo, não sendo responsáveis pelas
deliberações ocorridas.

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 14:05)
ADRIANA MARCIA NICOLAU KORRES

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCESA (11.02.35.01.09.02.10)

Matrícula: 1466390

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 13:40)
ANDRE GUSTAVO DE SOUSA GALDINO

DIRETOR - TITULAR

VIT-DIPPGR (11.02.35.11)

Matrícula: 1910642

(Assinado digitalmente em 03/05/2022 01:14)
ARLAN DA SILVA GONCALVES

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VVL-CCQI (11.02.34.01.08.02.04)

Matrícula: 1813677

(Assinado digitalmente em 16/05/2022 10:45)
AURELIO AZEVEDO BARRETO NETO

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCESA (11.02.35.01.09.02.10)

Matrícula: 1377721



(Assinado digitalmente em 09/05/2022 10:56)
CARLA THEREZINHA DALVI BORJAILLE ALLEDI

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT - CCEC (11.02.35.01.09.02.32)

Matrícula: 270493

(Assinado digitalmente em 03/05/2022 13:56)
CHRISTIAN MARIANI LUCAS DOS SANTOS

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCTM (11.02.35.01.09.02.15)

Matrícula: 1342566

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 13:53)
CLAINER BRAVIN DONADEL

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCTE (11.02.35.01.09.02.19)

Matrícula: 1811921

(Não Assinado)
DANIELI SOARES DE OLIVEIRA

FUNÇÃO INDEFINIDA

CAR-CCTF (11.02.19.01.08.03.03)

Matrícula: 1655369

(Assinado digitalmente em 25/05/2022 10:00)
JACQUELINE ROGERIA BRINGHENTI

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCESA (11.02.35.01.09.02.10)

Matrícula: 1377746

(Assinado digitalmente em 17/05/2022 17:17)
KINGLSTON SOARES

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCTMM (11.02.35.01.09.02.20)

Matrícula: 1369902

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 14:32)
MARIANGELA DUTRA DE OLIVEIRA

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

VIT-CPMTS (11.02.35.01.07.14)

Matrícula: 1508223

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 15:43)
MARIO MESTRIA

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCTE (11.02.35.01.09.02.19)

Matrícula: 1195943

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 14:22)
PABLO RODRIGUES MUNIZ

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCTE (11.02.35.01.09.02.19)

Matrícula: 1361496

(Assinado digitalmente em 03/05/2022 13:57)
POLIANA DARE ZAMPIROLLI PIRES

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-PROFEPT (11.02.35.01.07.07)

Matrícula: 2566786

(Assinado digitalmente em 09/05/2022 07:32)
REGINALDO BARBOSA NUNES

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCTE (11.02.35.01.09.02.19)

Matrícula: 1250253

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 17:03)
RODRIGO VAREJAO ANDREAO

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

REI - DGPI (11.02.37.09.02)

Matrícula: 1584590

(Assinado digitalmente em 12/05/2022 15:30)
ROSANA VILARIM DA SILVA

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCTMM (11.02.35.01.09.02.20)

Matrícula: 1548165

(Assinado digitalmente em 24/05/2022 14:20)
SHIRLEY PERONI NEVES CANI

PROFESSOR DO ENSINO BASICO TECNICO E TECNOLOGICO

VIT-CCTE (11.02.35.01.09.02.19)

Matrícula: 1616448

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 15:46)
Luiza Milagres Nicoli

DISCENTE

Matrícula: 9999328007

(Assinado digitalmente em 02/05/2022 13:44)
LUDMILA ESTEVES DE OLIVEIRA COSTALONGA

DISCENTE

Matrícula: 9999352945
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